

# PRIMERO DE MAYO

Para que la crisis pese sobre los que tienen dinero y no sobre el pueblo trabajador. Para que no suba el cambio que significa que los artículos de primera necesidad se encarezcan. Para que no bajen los salarios. Para que no haya despido de trabajadores.

## Avergonzado se debería...

VIENE DE LA PAG. TRES

nómicamente libres e independientes, organizadas sobre la voluntad popular, como única y suprema autoridad.

Walker, no era solo el hombre William Walker.

Como tampoco Santamaría, es sólo Santamaría.

Santamaría es el héroe del pueblo, forma parte de la corriente popular que se canaliza en la vía de la lucha armada para defender la integridad nacional y los principios de la libertad democrática.

Santamaría representa la capacidad de nuestro pueblo en su lucha por el régimen democrático, frente a la dominación extranjera que traería como consecuencia el sometimiento y la abyección de la esclavitud y la pérdida de los destinos históricos de la nación.

El Presidente Mora, intuyó el peligro, vio la nube negra sobre Centro América y su palabra y su acción hallaron eco en nuestro pueblo, que no quería pasar de la condición de dueño de su tierra, a la de esclavo sin tierra, sin derecho y sin libertad.

La lucha se planteaba en condiciones de gran desigualdad y desventaja, pero el pueblo no dudó en el sacrificio y en la acción inmediata. El pueblo tenía por qué luchar, tenía algo que defender!

Santamaría es la afirmación heroica de todo un pueblo en su decisión de independencia y de libertad, de mantenimiento de su fuerza, el camino de labranza.

Descubramos de nuevo, y año con año, el bronce que inmortaliza y patentiza esta decisión de nuestro pueblo; descubramos lo apartando toda la ramazón y hojarasca con que, por desgracia, lo ha venido cubriendo la retórica a los ojos de las generaciones actuales.

Descubramos para que a nuestra hora, tengamos visión clara de nuestros problemas de soberanía y de libertad, y nos dispongamos a cumplir la parte que nos corresponde en la lucha actual.

Del Norte vino aquella invasión esclavizadora. Veamos hacia allá en el Norte qué intereses gigantescos son los que extienden sus tentáculos hacia estas tierras de Centro América, en afán de explotación inhumana y degradante de nuestros pueblos.

¿Qué vemos? Un Mesón de guerra? No; vemos Wall Street encadenándonos con sus empréstitos; vemos la United agotando nuestros fértiles litorales y pagando a los peones miserables salarios, haciéndoles vivir en condiciones de bestias; exponiéndolos a la malaria... Vemos a la Bond and Share contrabandeando con nuestras caídas de agua y monopolizando la energía eléctrica... Vemos a las compañías huleras, penetrando en nuestros bosques para llevarse la goma elástica... Vemos nuestra Sabana entregada a la compañía imperialista ensanchando un lugar para la flota militar para la defensa del Canal de Panamá... Vemos todos estos grandes intereses reduciéndose a condición de esclavos. Nos arrebatan por nada el suelo con sus riquezas el agua, y el aire, y nos

"civilizan" convirtiéndonos en parias miserables.

Avergonzados se deberían sentir más de un costarricense en este día ante el monumento de la libertad que simboliza el soldado Juan.

Avergonzados por que pareciera que de muy poco hubiese servido el sacrificio del Tamborcillo de Alajuela!

Los intereses esclavizantes han penetrado hasta el mismo corazón de la Patria. Y han penetrado con la venia, con el consentimiento culpable y hasta con el aplauso de muchos costarricenses, que entregaron las tierras a la voracidad de las compañías imperialistas. Que lo están entregando todo! El aire, el agua, los bosques...

No nos conformemos con poner la corona de la gratitud y de la admiración a pie de este monumento; no seamos de aquellos que cantan las glorias pasadas de la historia y abominan del filibustero Walker, pero que no son capaces de emular en su vida y en su hora, las mismas glorias que hipócritamente celebran y que al contrario se sienten regocijados cuando el filibustero del dólar les da un mendrugo.

No convirtamos en fósiles o en momias nuestros héroes del pasado: su tradición, no ha de ser sólo motivo de retórica manida, sino que ha de ser lucha viva, incorporando su tradición a los problemas que en nuestra hora se plantean a la nación en referencia a su libertad y a su soberanía.

Nos toca a nosotros gente de pueblo hacer conciencia sobre la nueva forma de esclavitud a que están siendo sometidos estas patrias; nos toca a nosotros pelear otra batalla, por la independencia nacional y con nuestra acción, confirmarnos como herederos legítimos del legado del 56, del héroe de Rivas.

Luchemos como los soldados del 56 contra el entreguismo en C. Rica y en Centro América; contra la esclavitud económica; hagamos un estudio hondo de nuestras relaciones internacionales y de nuestros problemas económicos; planteemos una política justa constructiva y libertadora; oponámonos a las compañías imperialistas que jugando con nuestras instituciones, hacen que su oro corra corrompiendo al pueblo y elevando a cargos de gobierno individuos que en ellos van a ser sus abogados y van a entregar los contratos que son ruina y esclavitud para nuestro pueblo trabajador.

Y esta lucha, por la verdadera independencia, ha de ser llevada a cabo por el pueblo, por el pueblo que siente en la carne viva el maltrato y la miseria, la enfermedad y el látigo del amo que lo explota.

Pueblo de Costa Rica, pueblo en cuyas entrañas el heroísmo se gesta en silencio para alzarse en el momento decisivo como luz y sacrificio, es preciso que en este día, levantemos la voz y con ella digamos la verdad desnuda, para indicar dónde está el poder esclavizante, para denunciar el falso patriotismo y para empezar o continuar la batalla que ha de llevarnos a la verdadera conquista de la libertad!

## La farsa de las últimas...

VIENE DE LA PAG. TRES

—Dígame que viajaré con ellos y que les pagaré el servicio.—le dije.

Y mientras se fué a hablar con los indios, saqué el foco y me lo metí por dentro de la camisa pensándome con la faja.

Se trataba de dos indios jóvenes y estaban metiendo la provisión dentro de una red. Uno era alto y fornido, cara ancha de niño grande y pelo cerdoso recortado en forma de hisopo. El otro, bajito y esmirriado, con una carilla afilada que bien podía ser de un ingenuo o de un taimado al mismo tiempo; me dió la impresión de un gran zamorro metido a tonto por negocio. Ambos llevaban las camisolas sueltas y los pantalones arrollados por las rodillas.

Compré una bolla de pan de regular tamaño, unas galletas, unos cigarrillos y ya listos todos, me despedí del chino que, según me dijo, se iría a pasar el día de las elecciones a Limón.

El indio alto se nos adelantó corriendo y desapareció dentro de una de las casillas; nos alcanzó cuando bajábamos al playón del río. Acomodaron mi bolsa y la red en la cabecera del cayuco y mientras las tapaban con hojas para evitar el salpique del agua y arreglaban unos palos en el centro para que se sentara yo, interrogué al más alto:

—¿Cómo te llamás?  
—Juan Motawa.  
—¿Y este otro?  
—Mi cuñado.

Hablaba rápidamente, cortando las palabras con acento desconfiado y hostil. El otro reía estúpidamente mientras me lanzaba miradas de reojo.

## EL VIAJE POR EL SIXAO-LA

Comenzamos a remontar las aguas frías y espumosas del Sixaola. Los indios silenciosos, de pie en los extremos del cayuco, con sus largas palancas lo impulsaban vigorosamente corriente arriba. Atrás me quedaba el indio alto y el "cuñado" iba en la punta delantera. Orillándose siempre en busca de los remansos, sorteaban con habilidad asombrosa los troncos, las piedras y los bajos. Cuando se hacía difícil una orilla arrumbaban a la otra, desafiando la revuelta torrentada del centro con el canalete y conservando siempre el cayuco al hilo de la corriente.

Con las piernas cruzadas sobre el fondo del cayuco estudiaba mi nueva situación. ¿Qué intenciones tendrían esos desconocidos de piel a-

chocolatada? ¿A dónde me llevarían en realidad esos hombres silenciosos? La jacket de cuero que ellos habían examinado con miradas ávidas, las chucherías de la bolsa, mis zapatos y el dinerillo que me habían visto en el comisariato, todo eso podía significar una fortuna para aquellos pobres diablos. Sentí frío en la nuca al imaginar a Juan Motawa arrojándose al agua de un palanquero asustado por la espalda. Me volví receloso, pero nada me decía la cara imperturbable del indio, ni sus ojos acechando tenazmente el peligro de los rápidos. Recelaba también una celada del Agente de Policía. ¿No era sospechosa la casual llegada de los indios? ¿No tenía el control de la india y de lo cayucos? ¿Y si mis acompañantes llevaban el encargo de perderme o de llevarme hasta un rancho lejano, perdido allá en el corazón de la montaña para sacarme hasta después de las elecciones? —¡Hum!— medije, estos indios pueden ser más "vivos" de lo que parecen.—Pero a pesar de mis sospechas, no me quedaba más camino que jugarme esa carta y aguzar el entendimiento. Me quité la jacket y el sombrero, me arrollé los pantalones y me puse un pañuelo en la cabeza imitando a mis compañeros. Vistos de lejos éramos tres indios en el cayuco.

—Escorcia!—exclamé en voz alta, señalando a la derecha dos ranchillos lejanos, enclavados en lo alto de un desmonte.

—Ejem.—murmuraron los indios.

—No está aquí pero volverá pronto,—añadí para hacerles creer que conocía bien la gente y la región.

Llegamos a un rápido peli-groso y arrimaron el cayuco a un playón extenso. El "cuñado" saltó a tierra.

Esperar allá—me dijo Motawa—señalándome el final del playón, quinientos metros más adelante.—Yo sube solo.

Iban en el cayuco todos mis haberes y mis credenciales, pero era peligroso disgustarlos con sospechas que podían ser infundadas.

—Mira,—le dije en son de broma pero para "que echara en su saco". Y señalando un pedrusco blanco, cuarenta varas más adelante, lancé con fuerza una piedra que fué a hacerse pedazos contra él. Luego me entreteje disimuladamente, cuidándome de no alejarme mucho de la orilla ni adelantarme demasiado al cayuco, mientras el "cuñado" trotaba adelante hacia el sitio señalado.

(CONTINUARA)

## No faltándole a la United...

VIENE DE LA 1a Página—

bilidad del río. Como conclusión de las observaciones realizadas dicen los señores ingenieros: "Por estas razones y por el resultado de las medidas efectuadas llegamos a la conclusión de que las condiciones de navegabilidad (del río) entre la media y la alta marea son uniformes durante todo el año y por lo tanto, mantenemos el criterio y las deducciones de nuestro informe anterior".

Y luego dicen: "Efectivamente, durante los días en que estuvimos en el río, tuvimos oportunidad de ver navegando en él, a las lanchas Santa María, Río Pirris, Palmita, Centro América, Naviera y Neme, de las cuales las últimas tres estuvieron ancladas con juntamente en el embarcadero de Puerto Cortés".

Resulta interesante el hecho de que la United quiera sostener la tesis de que el Terraba no es navegable cuando al mismo tiempo ocupa el río para hacer el tráfico con sus lanchas.

Pero es que en el caso en discusión se trata de que el río no sea navegable, a fin de que pasen a pertenencia de la rapaz compañía las tierras situadas en sus vegas; una vez obtenido esto, entonces el río puede ser como lo es navegable, y la Compañía habrá cogido dos pájaros en la misma rama, si es que los costarricenses no sabemos defender nuestros legítimos derechos.

Conversando acerca de este asunto de la navegabilidad del Terraba con persona entera-

da, supimo que el juez encargado de fijar los honorarios de los ingenieros nacionales señores Ortiz y Bartorelli, honorarios que deben ser pagados por la United que es la parte que pidió de nuevo ese estudio, los fijó en (quinientos colones) \$ 500, como si nuestros técnicos no hubieran realizado un trabajo de suma importancia y de gran valor para el Erario Público, ya que se trata de fijar la pertenencia y derecho legítimo del país sobre tierra de gran valor. La persona que nos informaba nos contó que el juez que fijó esos honorarios a los ingenieros pensó que debían ser modestos para no molestar a la United y de este modo nuestros ingenieros han sido pagados o lo serán con una suma que apenas si puede representar para la poderosa compañía el valor de unas dos mulas. Así son los costarricenses, siempre están de rodillas ante la United, y tratan de evitarse a la pobrecita y "civilizadora" compañía toda clase de gastos, porque debemos estar muy agradecidos con ella. Los muchos de la United deben haber pensado que nuestros ingenieros son simples practicones, puesto que en un informe y trabajo tan acucioso e importante, como el que realizan, se les paga con menos de 100 dólares.

Ah, pero si el caso hubiera sido que el trabajo lo realizaran ingenieros de la United, entonces habríaseles pagado en dólares y las cifras no bajarían posiblemente de los miles!

## Las Compañías Eléctricas es...

VIENE DE LA 1a. Pág.

lo ordenado por la Resolución N° 277 dispusieron de una gran cantidad de energía en el otorgamiento de aumentos a clientes anteriores a la fecha de dicha resolución siempre que adelante adoptaran los servicios a base de medidor".

"Que se desprende de las actuaciones de las Compañías que han hecho uso incorrecto de las disposiciones de la Resolución N° 277 que prohíbe conceder aumentos a los clientes que ya tenían servicios, negándoseles a quienes los solicitan a tarifa fija y concediéndolos en forma ilimitada a quienes han aceptado cambiar el sistema de pago de

tarifa fija al de medidor, obligados por las necesidades del aumento".

Y la Secretaría de Fomento no denuncia el convenio celebrado con las Compañías que dio origen a la famosa resolución N° 277.

El problema es complejo y aunque bien sabemos que no se resuelve con la derogatoria o reforma de la mencionada Resolución, este primer paso es el que se impone. La verdadera solución del problema eléctrico se encuentra en la Nacionalización efectiva de la energía eléctrica.

## SE CONVOCA EL PROXIMO PLENO AMPLIADO DEL C. C.

Ha sido convocado para celebrarse el próximo 26 de mayo un Pleno Ampliado del Comité Central del P. C. El acto tendrá una gran trascendencia, posiblemente sin precedentes en la historia del Partido. Ella estriba en que las tareas impuestas para este Pleno por el Buró Político del P. C. permitirán que los más importantes problemas de orden interno sean discutidos y resueltos, y en que se operará un reajuste en la línea política del Partido y en sus métodos de trabajo, reajuste absolutamente necesario para hacer del P. C. un instrumento verdaderamente eficaz del pueblo para avanzar en la solución de todos los problemas que le atañen.

El Pleno dará lugar para discutir con más amplitud y seriedad que nunca, las siguientes cuestiones ya planteadas en la agenda del mismo: ...

- 2°—La línea política del Partido y su aplicación práctica en el próximo futuro, a la luz de la crítica de la línea observada durante el año último;
- 3°—Problemas de organización interna;
- 4°—Problemas del Frente Juvenil;
- 5°—El problema de la educación de nuevos cuadros;
- 6°—Los problemas específicos del movimiento obrero; su estado actual y su futuro desarrollo;
- 7°—Crítica de la labor de prensa realizada y orientación futura de esa labor.

Como se comprenderá, no quedará un sólo problema importante que no sea discutido en este Pleno Ampliado. Los debates se plantearán con base en las tesis y en los informes que presenten las comisiones informantes cuya integración ya ha sido publicada en "TRABAJO".

1°—Las experiencias de las últimas elecciones;